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Homélie dimanche 24 décembre 2023 
Nuit de Noël – Année B 
Père Christophe Rosier 

 
 
Bonne Nouvelle : le mystère de Noël est vrai, beau et puissant, il est toujours actuel !  
 
  
Noël et Pâques : les 2 plus grandes fêtes. La Crèche et la Croix : les 2 plus grands symboles. 
L’Incarnation et la Rédemption : les 2 plus grands mystères de notre foi chrétienne, avec bien 
sûr, celui de la Trinité. Un mystère n’est pas quelque chose de complètement obscur, 
d’absolument incompréhensible. C’est plutôt quelque chose qui nous dépasse, mais que nous 
pouvons approfondir si nous acceptons… d’« entrer dedans », à l’intérieur du mystère. Alors, 
voulez-vous, frères et sœurs, essayer d’entrer dans le mystère de Noël ?  
 
C’est en tout cas ce que je vous propose de faire ensemble ce soir : ne pas rester distant, ne 
pas regarder les choses de haut ni de loin, mais nous approcher, entrer à l’intérieur du mystère 
de Noël… Pour cela, il faut se servir de notre imagination et entrer … dans la crèche. Aïe ! La 
porte est basse en effet, et il est nécessaire de se baisser autrement dit : pas d’accès au mystère 
sans un peu d’humilité. « L’humilité est la clé d’accès à l’éternité », est-il écrit à l’entrée d’un 
sanctuaire aux Philippines. C’est bien vu et très vrai.  
 
Maintenant qu’à la suite de Marie, Joseph et des bergers, nous avons franchi la porte, que 
découvrons-nous ? Exactement ce qu’ont annoncé les anges : un petit enfant, nouveau-né, 
emmailloté et couché dans une mangeoire. Dieu fait homme. L’accomplissement des 
promesses. La venue du Messie qu’attendait Israël. Voilà le mystère de Noël ! Et en 
prolongeant quelque peu notre contemplation, nous nous rendons compte que ce mystère ne 
vient pas seulement ravir nos yeux quelques instants, tel un joli spectacle d’illuminations qui 
s’évanouit dès le dernier spot éteint, mais qu’il vient transformer nos vies si toutefois nous 
acceptons de nous laisser rejoindre et toucher par sa vérité, sa beauté et sa puissance.  
 
Car oui, frères et sœurs, le mystère de Noël vient d’abord toucher notre esprit car il est VRAI. 
Ça s’est passé « pour de vrai », comme diraient les enfants. Il ne s’agit pas d’un conte de Noël 
supplémentaire, mais bien d’un événement historique situé dans le temps. Pour preuve, le 
texte parle de l’empereur Auguste et du fameux recensement qu’il a organisé à cette époque. 
On évoque aussi Quirinius qui était gouverneur de Syrie. Un événement également situé dans 
l’espace : Joseph monta de la ville de Nazareth en Galilée jusqu’en Judée, dans la ville de 
Bethléem et l’on précise au passage qu’il était lui, Joseph de la lignée de David, pour le situer 
dans l’Histoire sainte. Oui, à Noël, Dieu fait irruption dans l’Histoire des hommes. Dieu est 
intervenu, Il est sorti de son Ciel : le Père a envoyé son Fils sur la Terre. Dieu qui a créé 
l’homme est venu sauver l’homme qui s’était détourné de Lui. Dieu a pris le chemin de 
l’homme pour que l’homme retrouve le chemin de Dieu. Devant la vérité de ce mystère, mon 
esprit se laissera-t-il toucher, enseigner ?  
 
Mais le mystère de Noël vient aussi toucher nos cœurs, car ce mystère est BEAU, ô combien ! 
Ce qui est beau, au-delà du climat tellement paisible qui règne en cette nuit et de la voûte 
étoilée, c’est la manière que Dieu a choisie pour venir nous sauver. Cette manière peut se 
résumer en un mot : HUMILITE. « Regardez l’humilité de Dieu », dit le chant inspiré par 
Saint François d’Assise. Dieu n’est pas venu de manière éclatante, imposante ou 
impressionnante en plein jour avec grand fracas, fanfare et beaucoup d’effets spéciaux. Non, 
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bien au contraire, il est venu au beau milieu de la nuit, discrètement, délicatement, 
humblement… Dieu ne s’impose pas par la force et la domination. Il se propose par la 
douceur et dans la petitesse. Même s’il vient du haut du Ciel, Il n’arrive pas par le haut mais 
par le bas, tellement bas d’ailleurs que c’est à nous de nous baisser pour le rejoindre. Frères et 
sœurs, il y a tant d’amour dans la manière que Dieu a choisie pour s’incarner et nous sauver. 
Oui, le mystère de Noël est beau parce que l’Amour de Dieu est beau, parce que le Christ est 
la Beauté même. Devant la beauté de ce mystère, mon cœur se laissera-t-il toucher ?  
 
Enfin, le mystère de Noël vient toucher nos vies car il est PUISSANT. Puissant au sens de 
transformant. Le mystère de Noël vient changer les choses, le cours de l’Histoire. « Le peuple 
qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ». En Jésus, Dieu n’est pas 
seulement venu faire une petite visite de courtoisie à son peuple, Dieu est venu sauver son 
peuple ! Le sortir des ténèbres, du péché, du mal et de la mort. Frères et sœurs, le mystère de 
Noël est encore à l’œuvre aujourd’hui puisque Jésus est vivant. Et ce soir, en cette nuit bénie, 
sans aucun doute, Jésus veut apporter sa Lumière et sa Paix en chacune de nos vies, de nos 
familles. Les ténèbres de chacun sont différentes selon sa situation, sa vie, son âge : 
découragement, colère, rancune, tristesse, deuil, peur, angoisse, solitude, et tant d’autres 
choses peuvent nous habiter… Quelles sont les ténèbres de ton cœur ? Chacun peut les 
nommer personnellement… Et bien, la Bonne Nouvelle de Noël annoncé par les anges aux 
bergers est pour toi aussi : un Sauveur est né aujourd’hui ! Te laisseras-tu sauver par Lui ? Le 
laisseras-tu entrer dans les ténèbres de ta vie pour qu’Il vienne enfin t’en délivrer ? Je t’invite 
à oser ce pas ce soir et à le dire dans ton cœur à Jésus.  
 
Frères et sœurs, sous des apparences toutes simples, le Mystère de Noël est grandiose ! Il est 
vrai : ouvrons nos esprits souvent étroits et laissons-nous enseigner ! Il est beau : ouvrons nos 
cœurs souvent fermés et laissons-nous toucher ! Il est puissant : ouvrons nos vies souvent 
enténébrées et laissons-nous sauver ! Que la joie de Noël illumine notre monde. Amen.  
 
 
 
 
 
 
  


